

La soutenance de mémoire de Master en sciences sociales  
- *pilier migration et citoyenneté et anthropologie* -

**Clara Chevalier**

**Au-delà du salaire, ou comment les parcours de six travailleuses domestiques rémunérées invitent à reconfigurer la valeur du travail**

aura lieu le

**12 septembre 2025 à 16h00**

A.-L. Breguet 1, bâtiment MAPS, salle -010/-012

Directrice de mémoire : Janine Dahinden

Expert : Lisa Stalder

Ce travail de mémoire étudie les expériences de six femmes ayant été employées comme travailleuses domestiques rémunérées dans le canton de Vaud. Les données ont été récoltées lors d'entretien individuels à travers lesquels les participantes ont été interrogées sur le développement de leurs parcours professionnel. Mes questionnements visent à comprendre comment elles font sens de leur emploi et quelle place il prend dans leurs vies et dans la construction de leur identité. De l'analyse émerge la coexistence de sentiments de dévalorisation et valorisation créés par le travail, ainsi que l'attribution de ces sentiments à leur régulation par les politiques migratoires et réglementations du travail en vigueur en Suisse.

Après avoir présenté un cadre théorique formé par des recherches sur l'intersection du genre et de la migration dans le travail, la première partie analytique établit le contexte socio-politique et légal dans lequel les participantes évoluent et exposent leurs processus d'entrée dans le travail domestique et d'organisation telles qu'elles le négocient avec les employeureusex. Dans la seconde partie je relève une gradation d'expériences négatives allant de la pénibilité à la dévalorisation de leur travail et de leur personne, ressentie au contact des employeureusex. Ces processus sont mis en contraste avec le développement de relations positives suscitant des sentiments positifs de plaisir et valorisation. La troisième partie relève l'impact du façonnement des expériences individuelles par les régulations politiques et la problématisation de la séparation des sphères privée et publique que le travail domestique met à jour, invitant à une reconfiguration de la place du travail dans nos vies.